

# EL CRITERIO

PERIÓDICO CATÓLICO BISEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un trimestre en Salamanca. . . . .	150 pesetas.
Fuera de la capital. . . . .	2 id.
Un semestre, id. id. . . . .	4 id.
Un año, id. id. . . . .	7 id.
Ultramar y extranjero. . . . .	15 id.
Número suelto. . . . .	05 céntos.
Atrasado. . . . .	25 id.

## CENSOR

DR. D. PRIMITIVO VICENTE, CANÓNIGO PENITENCIARIO DE LA S. B. C.

Dirección y redacción: Colegio de Calatrava.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En primera plana. . . . .	80 céntimos línea
En tercera id. . . . .	20 id. id.
En cuarta id. . . . .	5 id. id.

La correspondencia se dirigirá al Administrador, Colegio de Calatrava.

## ¡EMBAUCADORES!

Todos los conocemos, todos, menos el pueblo á quien miserablemente engañan. Cubiertos con el ropaje de una falsa caridad que llaman *filantropía* y que es la máscara con que ocultan sus malos propósitos, halagan las pasiones de los infelices que prestan oídos á sus falaces palabras; y prometiéndoles felicidades sin cuento y que reivindicarán para ellos no sabemos cuántos derechos que les son esenciales, despiertan en los ignorantes todo género de ambiciones, concupiscencias y malos deseos, al propio tiempo que fomentan en sus corazones el odio del sectario contra la sociedad en que viven, contra la autoridad legítimamente constituida, contra la religión y la moral que reprueban y condenan sus desordenados apetitos y contra todo lo que es santo, recto y base del orden social, que ellos pretenden destruir.

¡Pobre pueblo! te has dejado seducir con esas promesas de libertad absoluta y emancipación completa, sin que se te haya ocurrido pensar que es libertad mentida, verdadero libertinaje ese obrar irracional que te predicaban y esa separación de toda ley divina y humana que te aconsejan.

¡Pobre pueblo! te han dicho que todos los hombres son iguales, y tú, inocente, no comprendiste que esa igualdad es la que procede de ser hijos de un mismo Dios, de un sólo Padre que está en los cielos y que nos crió á su imagen y semejanza. Pensaste que esa igualdad reclamaba la misma condición, los mismos bienes, idénticos medios de vida, los mismos goces, en fin y por esto pides la nivelación social, por esto odias á los ricos, por esto les llamas explotadores del sudor de tu frente y quieres á todo trance hacerte dueño de lo que erróneamente te enseñaron que es tuyo, aunque para conseguirlo sea menester pisotear la ley y conculcar la justicia.

¡Pobre pueblo! te han alucinado queriendo colocar sobre tus hombros la púrpura de la soberanía y no has visto que te dejaban cubierto con los mismos andrajos y que esa soberanía quedaba re-

ducida á la más ridícula de las farsas y al más indigno de los sarcasmos, porque los verdaderos soberanos eran los mismos que te engañaban y se servían de tí para su propio encumbramiento.

Tu voluntad, te dijeron, esfuente única del derecho y de la ley; pero se mofaron de tus leyes y de tus derechos y ellos han sido los que marcaron la norma de tu conducta social; el dictamen de tu conciencia es regla infalible de moral y de justicia, oías que te gritaban, y sin embargo con la fuerza de las bayonetas y los grillos de las cárceles te impedían obrar como tú estimabas más oportuno la propiedad es de todos, los bienes son comunes, te han dicho en mil ocasiones y cuando tratabas de reivindicar la parte de esos bienes que creías eran tuyos, te trataron despiadadamente y la sangre de tus hijos corrió abundantemente por las calles y las plazas de esas mismas ciudades donde antes te predicaban.

¡Pobre pueblo! hora es ya de que abras los ojos á la luz de la verdadera doctrina y de que dirijas tu voluntad por los rectos caminos del bien, abandonando los tortuosos senderos de las pasiones.

Tu libertad, entiéndelo bien, es la libertad de los hijos de Dios, la libertad de obrar siempre en conformidad con la ley moral, la libertad del que apetece lo bueno y odia lo malo, por que esta es ordenación de nuestra naturaleza. La igualdad que tanto te halagaba es imposible, que no todos tenemos las mismas virtudes, iguales fuerzas, idénticos modos de obrar, etc., etc., y por ello tienen que existir esas distinciones que has considerado irritantes. Tu soberanía consiste en que seas dueño de tí mismo, resistiendo á toda seducción y obedeciendo fielmente los mandamientos del mismo Dios, Señor de todo lo que existe y Rey de todos los Reyes.

No, no es tu voluntad, pobre pueblo, la fuente del derecho, ni tu conciencia la norma de la justicia, que uno y otra tienen origen más elevado, más inmutable que la limitación del humano entendimiento y la inconstancia de nuestra voluntad.

Y si quieres encontrar remedio á tus privaciones y miserias, no son la violencia y el robo los procedimientos para conseguirlo. Es el trabajo, la virtud, el ahorro y, en último extremo, la caridad cristiana que nunca cierra sus oídos el necesitado.

Apréndelo así y contesta de esta manera á los que miserablemente te engañaron con mentidas promesas.

## EL BARÓMETRO DEL LENGUAJE

EN ESPAÑA

IV

A la gravedad y seriedad de nuestro carácter acompaña siempre otra nota que igualmente nos ha pertenecido, la discreción, hija de un buen gusto instintivo, la cual señoreando en todas nuestras relaciones, penetró y se manifestó claramente en el lenguaje castellano, así de las veras como de las burlas. Hoy ante el torrente invasor de lo grosero y trivial, de lo vulgar, vacío é insulso, esa discreción ha desaparecido con todas sus consecuencias. Los Bufos encuentran aplausos y aceptación, honor y curso el lenguaje *flamenco*.

De esta desgracia es principal responsable la clase media, en cuyos individuos debiera brillar la buena educación, y la ilustración sana y verdadera. Cuando las heces sociales suben á la superficie, cuando todo está trastocado, revuelto y confundido, cuando las clases cultas, perdido el sentido moral, se envilecen y prostituyen y no saben conservar su dignidad y el elevado puesto que les corresponde, cuando en vez de enseñar, dirigir y dar ejemplo, se dejan arrastrar miserablemente por el torbellino de la bajeza moral, de la grosería y del mal gusto, bien se ve que aquella es una sociedad fuera de su asiento y que se halla en uno de los períodos más peligrosos y turbados de su existencia.

A pesar de los oropes con que nos cubrimos, esta es realmente la triste situación á que hemos llegado en España; y de ello, si faltaran otras pruebas, da testimonio irrecusable el lenguaje. En el cual, como en clarísimo espejo, se dejan ver, mejor que á ninguna otra luz, la pérdida de nuestro antiguo vigor, dignidad y patriotismo, la general decadencia y postración de nuestro pueblo y la descomposición de su carácter. Poseyendo una lengua riquísima y adornada de todo linaje de perfecciones y primores nos hemos empeñado locamente en achicarla, empobrecerla y humillarla, en relegarla á un lado como cosa inútil y baladí, y aun en abatirla por el fango y envilecerla. Nos hemos ido despojando de nuestros modos naturales de expresión tan origi-

nales, variados y graciosos, tan felices y sazonados en lo grave y serio, como en lo ligero, festivo y burlesco, por que hemos perdido también poco á poco las cualidades y rasgos que como españoles nos distinguían. Y dirigiendo una mirada á nuestro estado social, si vemos que se han encanallado las costumbres; ¿cómo ha de maravillarnos que siga por el mismo camino de la abyección y vileza la lengua castellana, antes tan noble y severa, y por decirlo de una vez, tan *señora*?

En medio de esta general y profunda decadencia, y de este predominio de la vulgaridad, de la insuisez y de la trivialidad, todavía hay quienes hinchados y satisfechos creen y hacen creer que nos hemos levantado, cuando lo cierto es que nos hemos bajado hasta el suelo. Ahora, que por habernos traducido literalmente al francés, á todo lo llamamos *alto*, pues que tenemos *alta crítica*, *alta política*, *altos estudios*, *alta sociedad*, *alta novedad* y otra porción de *alturas*, de hecho, la verdad es que nunca hemos estado tan bajos y tan achicados en todo.

En doble concepto aparecemos y estamos real y verdaderamente rebajados; por cuanto buscamos y aceptamos todo lo extranjero, por malo y pobre que sea, para vestirnos con ello, olvidando y menospreciando todo lo nuestro, y porque tributamos honores y consideraciones á lo insano é innoble, á la grosería y bajeza moral, que nunca mereció de españoles bien nacidos sino aversión y replusión decidida. Este doble rebajamiento se revela visiblemente en el lenguaje, que es barómetro seguro del estado social y moral de un pueblo, hecho tan doloroso como cierto sobre el cual hemos querido despertar la atención de nuestros lectores.

Las vicisitudes de los tiempos, los cambios, alteraciones y trastornos que trae consigo la sucesión de las diversas épocas, producen, como es justo, sus correspondientes efectos; pero no alcanzan á desnaturalizar y destruir totalmente el carácter nacional, si el pueblo conserva la savia que le ha vivificado en todos los siglos de su historia.

Combatido fuertemente el idioma castellano por las dos funestas corrientes que á la ligera hemos examinado, no podemos predecir si logrará salvarse de este fiero naufragio. Juntamente con él y á la vez corren gravísimo riesgo de perecer los más elevados objetos. Lo que si sabemos es que ese mismo nuestro idioma, debe ser para todos los buenos españoles, cualesquiera que sean las diferencias que nos separen, la enseña del patriotismo, que patriótico y grandemente patriótico es amarle, conservarle celosamente y cultivarle con esmero, bebiendo en las puras aguas de nuestros más selectos y renombrados escritores: sabemos, finalmente, que su restauración radical y completa, si por ven-

tura llega algún día, no podrá menos de coincidir con la resurrección y salvación de España, y con el comienzo de tiempos más bonancibles para nuestra querida y desgraciada patria.

RAFAEL CAÑO.

BOLETIN RELIGIOSO

Día 10.—Viernes.—Los Santos Enero, Félix, Silvano, Alejandro, Vidal y Marcial, mártires; Santos Rufina y Segunda, vírgenes y mártires; Santos Marino, Nabor, Leoncio, Mauricio y Daniel mártires; Santa Amelberga, virgen; Santos Bianor, Silvano y Apolonio, mártires.

El rezo divino es de los siete mártires enumerados al principio con rito semidoble y color rojo.

Día 11.—Sábado.—San Pío I, papa y mártir; Santos Sindronio, Marciano, Sabino y Cipriano, mártires; San Cindeo, presbítero; San Sabino, confesor; San Juan, obispo, y San Abundio, presbítero.

El rezo divino es de la conmemoración de todos los Santos Pontífices Romanos, con rito doble y color rojo.

CRÓNICA

SESIÓN DEL AYUNTAMIENTO

Llegó el momento por todos anhelado y contra lo que esperábamos, el Ayuntamiento quedó constituido sin grandes dificultades en la sesión del lunes, prolongada hasta las nueve y cuarto de la mañana del martes.

Como ya sabrán nuestros lectores, resultaron elegidos por mayoría absoluta, para primer teniente de alcalde D. Vicente Murga, para segundo D. Francisco Nuñez, para tercero don Basilio García Polo, para cuarto don Valentín Cáceres y para quinto don Ricardo Petit.

Por no haber obtenido mayoría absoluta fué proclamado síndico interinamente D. Cándido Torres, que fué el que obtuvo mayor número de votos para dicho cargo.

Procédese después al nombramiento de comisiones y á seguida los señores Zugarrondo y Veira presentan con el carácter de urgente una proposición, acerca de la inclusión en el presupuesto ordinario de la tarifa especial sobre artículos de consumo, recurso extraordinario á que el Ayuntamiento acudió para cubrir el déficit que resultaba en dicho presupuesto.

Según los autores de la proposición, el proceder del Ayuntamiento envuelve una infracción de la ley, que corresponde castigar á los tribunales de justicia.

Dada la importancia del asunto, Don Matias tuvo que discursar, para lo que abandonó la presidencia, ocupándola, entre tanto el señor García Polo. Este señor se mostró enérgico con el público cuando este prorrumpió en murmullos, al escuchar los consejos del Sr. Zugarrondo dirigidos á los contribuyentes.

Tomaron parte en el debate Veira y el Sr. D. Paulino.

Todos los Señores discursantes nos dieron cumplidísima muestra de sus excepcionales y brillantísimas dotes oratorias. Distinguióse D. Matias por su estilo llanote y familiar; por su altisonante y enérgica frase el señor Zugarrondo; por su finura, elegancia y fluidez D. Paulino, y por sus tonos patéticos y pausado compás el señor Veira.

Después de tan corajudos, enérgicos, estupendos y archiespampanantes discursos, se nombra una comisión, que dictamine sobre el asunto, compuesta de los señores Torres, Girón, Esteban y Cáceres.

A las ocho de la mañana del día siguiente, se da lectura al dictamen de la comisión nombrada la noche anterior, y este dictamen resulta favorable á la suspensión del cobro de

los arbitrios incluidos en el presupuesto, pero contrario á la sanción penal que en la proposición se pedía. Así fué aprobado por el Ayuntamiento después de larga discusión.

Detalles: Los señores Zugarrondo y Veira manejando con graciosísima coquetería, ó bien con acelerado movimiento, según las circunstancias, un abanico caprichoso, que sucesivamente pasaba de las manos de uno á las del otro señor.

Nuñez tímido como un enamorado primerizo y casi aturdido (hoy se dice azarado) al hacer renuncia del cargo para que fué elegido.

Con motivo de la renuncia del señor Nuñez dice *La Libertad*:

«Muy bien, señor Nuñez, así se portan las personas honradas, y si sigue usted firme en su dimisión, probará usted una vez más que no por estar ya dentro de la concejalía ha olvidado sus compromisos políticos».

Y decimos nosotros:

Muy mal Sr. Nuñez, así no se portan las personas honradas y amantes de los intereses de esta población, si sigue V. firme en su dimisión, probará usted, que al pedir el voto á sus conciudadanos, lo hizo V. guiado por miras personales y no por deseo de servir á los intereses municipales, puesto que ahora que puede presentársele á V. ocasión de hacerlo, la rehuye prestando motivos de delicadeza. Sepa el Sr. Nuñez que las cuestiones de delicadeza no deben de llevarse al Ayuntamiento; allí debe irse con el ánimo de trabajar en pró de los intereses que se representan, dando de mano para ello á toda clase de compromisos políticos y personales. El que así no lo haga, no es digno de la confianza que en él han depositado sus conciudadanos.

Una vez resuelto ya el pavoroso problema de la constitución de nuestro Ayuntamiento, esperemos con calma los sucesos, que ellos nos demostrarán, si nuestros concejales van ó no dispuestos á ocupar los rojos escaños, con el ánimo de mirar por la prosperidad de los intereses morales y materiales de sus administrados.

REVISTA DE LA PRENSA

Paso á la justicia.

Así titula *La Libertad* un artículo que publicó el lunes último. En el que hace notar que el juez que instruye el proceso contra la Duquesa de Castro Enriquez negó la libertad provisional de la aristocrática dama.

Y que la Audiencia acordó su exarcelación.

Cosa que no se explica el periódico republicano.

Pues parece mentira, dado que hay tantos sabios en la redacción de *La Libertad*.

Y algunos de ellos muy competentes, por cierto, en materias de derecho penal y de procedimiento criminal.

Vamos, no sean ustedes tan humildes.

Ni le hagan la competencia al bueno de D. Basilio.

El revistero de EL CRITERIO no es un matón.

*La Libertad* ha debido confundirse con sus espadachines y duelistas.

De modo que no equivocarse otra vez ¿lo entiende usted señora?

La Junta directiva del partido republicano progresista, cree llegado el momento de congregarse á sus correligionarios.

Para que refresquen todos los organismos.

La verdad es que el calor se va haciendo insoportable.

Y no nos extraña que los republicanos progresistas quieran refrescarse.

Les recomendamos un viaje por la Siberia.

¿A que no saben ustedes lo que ha descubierto *La Libertad*?

¡Casi nada!

Que son de New-York y no de Méjico los extranjeros que estuvieron días pasados en nuestra ciudad.

Vaya, pues enseñenos usted las partidas de nacimiento de los visitantes.

Para que tomemos nota de las mismas.

Que no queremos equivocarnos en asuntos de tanta importancia.

Porque pudiéramos ocasionar, sin quererlo, una guerra entre las potencias de primer orden.

Nos alegramos de que el chico *interino* que escribe los *plumazos y borrones*, se entretenga en leer la colección de EL CRITERIO.

Aunque sea con el objeto de corregir erratas.

Por algo se empieza.

Y si es constante en su propósito, acaso llegue un día en que abandone la redacción de *La Libertad* y se venga con nosotros.

Dando con ello una muestra de su buen talento.

Se queja *El Adelanto* de que tiene lectores *gorrones*.

Porque se economizan el precio de la subscripción dando una propina á los vendedores para que les permitan la lectura del periódico.

Nos resistimos á creerlo.

Porque nosotros no daríamos propina de ninguna clase por leer el papelín.

Y juzgamos que los demás tienen tan buen gusto como nosotros.

El mismo periódico pide á los concejales que lleven á cabo una porción de reformas en nuestra ciudad.

Bueno, por pedir á nadie ahorcan.

Pero lo que suele hacerse es ejercitar la virtud de.... no dar.

Y ya verá el colega sin son virtuosos los concejales amigos suyos.

Incluso su defendido, D. Matias.

También quiere el periódico del *Corrillo* que concluyan las discordias y banderías dentro del Concejo.

Hombre, sí, que reine la paz entre nuestros ediles.

¡Ah! ¡es tan bueno que haya paz!

¿No es cierto, Sr. Alcalde?

¿Y á V. que le parece, D. Paulino?

Hoy no podrá quejarse de nosotros *El Adelanto*.

Porque no le hemos dado motivos para que se enfade.

Llamándole lo que á él no le gusta. ¡Dominguero!

REVISTA EXTRANJERA

SUMARIO

Roma ó Italia.—I. Su Santidad el Papa.—II. Situación de Italia.—III. La paz europea.—Inglaterra.—IV. El viaje del Emperador de Alemania.—República de Chile.—V. Aspecto de la guerra civil.—Portugal.—VI. La crisis monetaria.

I. Su Santidad el Papa continúa gozando perfecta salud. Días pasados telegrafió al Sr. Obispo de Corfú, en donde tan sangrientamente se persigue á los judíos. Y encargaba el Pontífice al Prelado que hiciera comprender al pueblo cuán contraria eras

conducta á la voluntad de Dios Nuestro Señor.

II. El *Courrier de Bruzelles* describe así la situación de Italia:

«Minado está el trono del rey Humberto por las facciones demagógicas; los adornos con que se ha querido transformar á Roma para convertirla en capital laica de los italianos, han producido la bancarrota; en el extranjero no tiene ya crédito, y sus desgracias en África la han puesto en oprobioso ridículo. Eso no es reino, sino fantasma de reino. Si la francmasonería internacional no lo sostuviese, llevada del odio á la Iglesia, se desharía por sí mismo. Y se deshará; no lo dudemos.»

III. Boughi, el eminente político italiano ha dirigido una carta á los católicos del Italia, sobre la conveniencia de asegurar la paz europea, que ha merecido el general aplauso.

Hablando del punto de reunión más conveniente para los intereses generales, su juicio es este:

«Si Roma fuese de hecho, como lo es de derecho, la libre y respetada metrópoli del mundo cristiano, ninguna más indicada para punto de reunión de una conferencia sobre la paz, toda vez que allí reside el que representa en la cátedra apostólica al *Príncipe de la paz*. Pero en el estado actual de las cosas, ninguna es menos adecuada para ese objeto.»

IV. El Emperador Guillermo ha llegado á Inglaterra y con este motivo se acentian los rumores acerca de la unión italo-británica.

La prensa inglesa discute la conveniencia ó inconveniencia de este pacto con más ó menos fundamentales argumentos. Hé aquí cómo discute *El Daily News*.

«Conveniente fuera que esta adhesión llegase plenamente á confirmarse sin error alguno y con sólido fundamento.

Dará muestras y prueba de cordura el emperador de Alemania si no se deja engañar por las seguridades que pueda darle Lord Salisbury.

Este no es un perpétuo primer ministro. Las próximas elecciones le harán descender las gradas del poder, ó modificarán, en todo caso, las condiciones de su autoridad. Cualesquiera que sean las promesas que pueda hacer en la actualidad, sus futuros sucesores no se harán nunca solidarios de su palabra.

Mientras se consagre la triple alianza al sostenimiento de la paz, la miraremos con simpatía. Pero no podemos tampoco dejar aislada y sola á Francia; debemos mantener amigables relaciones con la república vecina; esto se impone á nuestro Gobierno como un deber y como un sacratísimo interés.»

V. La guerra civil chilena sigue siendo favorable á los facciosos. Las tropas congresistas han obtenido grandes ventajas sobre las del presidente de la república Sr. Balmaceda é impedido que avanzara sobre Caldea.

Están los insurrectos perfectamente uniformados, cuentan con abundantes provisiones de boca y guerra y se cree que muy en breve se ha de reñir la batalla decisiva.

Según aparece de los movimientos de uno y otro ejército, el encuentro tendrá lugar á la parte Sur del Chile.

VI. La crisis monetaria de Portugal es cada día mas espantosa.

Las libras tienen una prima de quinientos reis—once reales—sobre el papel.

El tribunal de comercio ha acordado aprobar la moratoria de seis meses propuesta por el banco Lusita-

no desechando la proposición de un acreedor francés que pedía que no se aprobara.

S.

## NOTICIAS

Podemos asegurar á nuestros lectores que carecen de fundamento los rumores de que les dimos cuenta en nuestro último número referentes á la presentación como candidato para Diputado provincial por el distrito de Ledesma-Vitigudino del señor don Laureano Sánchez.

Con profundo sentimiento participamos á los lectores de nuestro periódico el fallecimiento del virtuoso y anciano Pastor de la diócesis de Palencia, ocurrido el día 6 de los corrientes, después de una penosísima y prolongada enfermedad que supo sufrir con cristiana resignación.

Las últimas palabras del caritativo Prelado, dirigidas á los que le rodeaban, fueron las siguientes: «No os olvidéis de los pobres; cuidad de aliviar sus miserias de alma y cuerpo.»

Que el señor haya premiado en el cielo sus virtudes.

Rogamos á nuestros lectores pidan á Dios por el alma del celosísimo Obispo de Palencia.—R. I. P.

Ha regresado á esta ciudad nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado, que como saben nuestros lectores salió días pasados para Ledesma y Vitigudino con objeto de visitar las Comunidades de Religiosas de las citadas villas y presidir la elección, de priora en los dos conventos.

Han sido nombrados auxiliares supernumerarios de la Facultad de Derecho de esta Universidad literaria, los Doctores don Esteban Jiménez García y don Isidoro García Guruchaga.

Hace pocos días tuvo lugar en la Escuela de N. y B. Artes de San Eloy una junta especial, en la cual quedó definitivamente establecido un orfeón que dirigirá el maestro Espino. En la próxima feria es probable que pueda actuar dicha sociedad coral.

Ha sido trasladado como Presidente á la Audiencia de Calatayud el que venía siéndolo de la de Salamanca, nuestro particular amigo D. Balbino Martín.

Sentimos de veras la traslación de tan celoso y digno magistrado.

En Tortosa, después de haber roto su mandil el médico señor Portalés, venerable que fué de una logia y fundador de otras dos, ha hecho ejercicios espirituales en Roquetas con fervoroso recogimiento, habiendo recibido muchos agasajos del clero y católico vecindario.

No es cierto, como han asegurado algunos periódicos, que D. Jacinto Vázquez de Parga bajara á la estación á despedir al Sr. Melguizo con quien no sostenía relaciones de ningún género. El Sr. Vázquez de Parga fué aquella noche á despedir á sus hermanos políticos D. Casto y señorita Nemesia Blanco Téllez que marchaban para Astorga.

Con objeto de despedir á estos señores y no al Sr. Melguizo fué aquella

noche á la estación nuestro compañero el Sr. García Revillo. Para que lo entienda *La Libertad*.

La Congregación de hijas de María celebrará su función mensual el día 12, segundo domingo de mes. La misa y comunión general á las siete de la mañana. Los ejercicios de la tarde á las cinco. Habrá sermón. Todos las asociadas pueden ganar indulgencia plenaria, observando las condiciones exigidas al efecto.

Leemos en *La Estafeta de León*:

«**Contra la blasfemia.**—El Código penal alemán castiga severamente á los blasfemos; y como á causa de la agitación socialista las blasfemias se han hecho más comunes y escandalosas que antes, porque se repiten en los discursos ante las turbas de obreros, para ponerles un correctivo, el ministro de Justicia de Prusia ha dirigido una excitación á los jueces y tribunales para que se persiga sin descanso á los blasfemos y en cuanto sea posible dentro de la ley les apliquen el máximo de penalidad.

Aviso al señor ministro de Gracia y Justicia, pues aquí somos católicos y el ministro prusiano protestante.»

Y aviso también á los Sres. Gobernador y Alcalde de Salamanca, aunque ya nos vamos cansando de avisar inutilmente, sobre todo á nuestro *imperturbable* Sr. Prieto y Lobato.

Sumario de la *Revista Calasancia* de 27 de Junio de 1891.

*Observaciones críticas sobre el Nuevo Salterio* (continuación), P. Gómez.—*Estudios gramaticales sobre la lengua castellana* (continuación), P. Enrique Torres.—*Antropología* (continuación) P. Pio Galtés.

**Pedagogía.**—*De los niños* (continuación).

**Escuelas Pías.**—*El Rvdo. P. Ramón del Valle* (continuación), P. Pompilio Díaz.

*Escuelas Pías de Getafe (1737)* Padre Juan José Peña.

**Bibliografía.**—*Quien mal anda cómo acaba?*, novela por D. Manuel Polo y Peyrolón, P. Pompilio Díaz.—*Suelto*.

**Varietades.**—*Los descarriados*, Padre N. Flammia.—*Las Campanas*, Padre Miguel Villalta.—*Suelto*.—*Meteorología*.

*Índice del tomo séptimo.*—*Índice alfabético de autores*.

**Un nuevo seminario.** Los actuales Marqueses de Comillas, queriendo llevar á cabo el proyecto de su antecesor, el Excmo. Sr. D. Antonio López, han ofrecido á Su Santidad un hermoso edificio en Comillas, cuyo valor asciende á cinco millones de reales, para establecer en él una Universidad que responda al piadoso fin que se propuso su cariñoso padre: tratar de crear un Seminario Conciliar para el clero español y al que habían de concurrir jóvenes de todas las diócesis.

Los donantes se comprometen á satisfacer los gastos del profesorado y demás atenciones del nuevo centro de instrucción, si bien desean que los Prelados de España envíen al mismo seis jóvenes inclinados á la carrera eclesiástica, costeando su alimentación de las becas reservadas á cada uno de los señores Obispos en sus respectivas diócesis.

El Santo Padre ha bendecido tan piadoso ofrecimiento, prometiendo secundarlo con toda solicitud é interés.

En Lieja han sido condenados á multas de 50 francos, siete libreros por poner á la venta publicaciones pornográficas.

El mal es grave y es preciso atacarlo. Así debe haberlo comprendido el gobierno de Bélgica, franca y lealmente católica.

## BIBLIOGRAFÍA

**Las enfermedades de la vid**, por Pedro Viala.

Es una obra completa y utilísima á los vicultores. En ella se describen con riqueza de detalles las enfermedades de los viñedos, se facilita el estudio de las mismas aun á las personas menos enteradas en estas materias, se dan reglas para prevenir las distintas plagas que matan la planta, se indican los remedios y aparatos que deben emplearse para combatir aquéllas y se usan procedimientos facilísimos y racionales para todas las operaciones que comprenden el tratado.

El autor, ilustrado Catedrático del Instituto nacional agronómico de Francia, han prestado un importante servicio á la agricultura con la publicación de su ya célebre obra y es seguro que en España ha de prestarlos también mediante la traducción hecha por el Ingeniero agrónomo, don Rafael Janini, Director de la Estación de Ampelografía americana de Valencia.

Consta la obra de un volumen compuesto de 578 páginas en 4.º con 226 grabados en el texto y nueve láminas cromolitografiadas, siendo su coste el de 10 pesetas en casa del editor Pascual Aguilera, Caballeros, 1.º, Valencia, y 11 pesetas en las demás poblaciones.

Se vende en Salamanca, librería de la Viuda de Calón é hijo.

## VARIEDADES

LAS ESCUELAS SERÁFICAS DE MONTEHANO

De una serie de artículos que á este asunto dedica la *Revista Valencia cristiana*, copiamos lo siguiente:

«Es cosa maravillosa ver cómo se aplican, pues ellos mismos hacen de discípulos y profesores. Hay cinco clases: la de los mayores que estudian griego, hebreo, caldeo, siríaco, árabe y se perfeccionan en el latín, haciendo excelentes poemas en dicha lengua y en castellano. Existe en la actualidad un niño de trece años, cuyos poemas en latín y en griego son admirados por cuantas personas inteligentes visitan la escuela. *El Mensajero Seráfico* y *El Euskaro* han publicado algunas poesías de los niños de esta clase. Algunos de ellos entienden el Evangelio en griego como si estuviera en nuestro idioma, y leído un párrafo, lo repiten en griego con idénticas palabras dichas por los Evangelistas. Sobresale en esta clase otro niño que tiene afición á corregir las faltas de los diccionarios, no erratas de los cajistas, sino faltas de los autores. La mayor parte de los niños de esta clase se dedican á la comparación de las lenguas antiguas entre sí y con las modernas, pues conocen algunos el francés y el inglés. Su maestro es el joven é ilustrado P. Serafin de Mendata (Vizcaya).

La segunda y tercera clase son rivales y á veces constituyen una sola. Estudian latín y hacen poemas en este idioma y en castellano; aprenden y traducen el griego y hebreo; y cursan retórica, historia universal y de España, geografía, aritmética, geometría, etc. Las demás clases, por el mismo estilo, en proporción gradual á la edad y condiciones de los alumnos.

Los niños que hoy existen en la Escuela son de siete á quince años, pe-

ro su ilustración y madurez de juicio les hace aparecer como hombres.

Las once es la hora de acudir al refectorio. Escena admirada por todos los que han tenido la dicha de comer algún día con los niños es el ver cómo distribuyen el tiempo de la comida en lectura espiritual é instructiva. Allí se libra un combate ó batalla intelectual. Un niño lee, por ejemplo, una poesía y otros á la vez levantan el dedo, como para indicar que desean corregirle. Pregunta el Padre á los demás y corrigen efectivamente tal pie ó sílaba, armándose á veces discusiones, que resuelve el Padre Serafin; mas no por esto se falta á la caridad, pues todos á la vez se llaman Hermanitos. Se termina la comida con la acción de gracias, y salen á paseo conversando inocentemente de dos en dos y cogiendo lirios y claveles de los que nacen en la verdosa colina. A las dos, Rosario y visita al Santísimo Sacramento, y á las tres, academia de música. Forman estos niños una verdadera capilla de orquesta; cuyos instrumentos llegan á sesenta. Siguese la merienda, estudio, paseo y cena, hasta las ocho y media que van al dormitorio y oran al pie de su modesta cama. A las diez todo reposa en silencio y duermen tranquilamente los niños, vigilados por un Hermano.

El traje que usan estos ángeles es el tosco sayal de los legos capuchinos, pero la comida no es la misma: toman por la mañana chocolate ó café con leche; á mediodía arroz ó sopa, puchero, principio y postres. Los días festivos se les añade un principio y café después de la comida.

El Director, P. Francisco, es un hombre muy simpático y que profesa gran amor hacia los niños. Con él se divierten sentados en la falda del monte, protegidos por benéfica sombra, en las mañanas de primavera y verano, que no estudian tanto y se les concede más expansión. También por la tarde, en estas épocas, suelen hacer excursiones marítimas. En los calurosos meses de verano los paseos se verifican por las madrugadas.

¡Magnífica escuela, honor y gloria de la orden Capuchina! ¡Felices los padres que allí tienen confiados á la tutela de los Hijos de San Francisco los pedazos de su corazón! ¡Dichosos también los niños que allí habitan en un cielo sin nubes y en un jardín sin malezas!

Hoy esta Escuela Seráfica está en vísperas de trasladarse al convento de Lecároz, valle del Baztán y provincia de Navarra.

Las mejoras realizadas por el reverendísimo P. Provincial Fray Joaquín M. de Llevaneras en aquel sitio y para este objeto, son muy importantes.

Este celosísimo Padre, infatigable obrero de la religión capuchina, que ha enviado apostólicos misioneros á Colombia, Ecuador, Chile, Filipinas, Carolinas, Yap, Ponapé, etc., y que sin temer las embravecidas olas, ha cruzado los mares para visitar estas dos últimas regiones; este santo varón de vida angelical, cuyas alabanzas y loores no cantamos porque mora todavía sobre la tierra, éste es el que ha fundado y acaba de concluir el grandioso y monumental convento de Lecároz: monumental y grandioso, pues sólo fijándonos en la fachada, diremos que *tiene más ventanas que días el año*, según la gráfica expresión del mismo P. Provincial.

A su inauguración concurrirán algunos Obispos de América, que muchos años desean ver á los niños seráficos, varios Prelados de España y otras muchas importantes notabilidades, que sin duda contribuirán con su presencia al mayor brillo y esplendor de la festividad.

# SECCION DE ANUNCIOS

## BAÑOS DE CALZADILLA

Provincia de Salamanca, partido de Ledesma

Su agua sulfurado-sódica, sulfhídrico-azoadada, con una temperatura de 31° centígrados, tiene aplicación y surte excelentes resultados en el tratamiento del *herpetismo*, *escropulismo*, *reumatismo* y *estados catarrales*, siendo eficazísima para curar todas las *afecciones cutáneas*. Temporada oficial, de 1.º de Junio á 30 de Septiembre.

Las muy buenas é higiénicas habitaciones, así como la fonda y baños, son á precios muy económicos, al alcance de todas las fortunas. El coche que hace el servicio diario y directo sale de Salamanca á las nueve de la mañana y de los Baños á las cuatro de la tarde, por precio de 4 pesetas asiento. Está á cargo de Raimundo del Rey y la Administración en Salamanca, calle de Sordolodos, Parador de la Esperanza.

## SASTRERÍA DE BENTEZ

Esta casa, dedicada con preferencia á prendas tales, como sotas en varias formas, manteos, balandranes, trajes de coro, y uniformes completos de seminaristas, se ha hecho acreedora á la distinción que la honra el cuerpo sacerdotal. Una prueba de ello es, que hoy esta casa exporta sus prendas á las Diócesis de Ciudad-Rodrigo, Cória, Plasencia, Avila, Zamora, Valladolid, Astorga, Logroño, Segovia, á toda la de Salamanca, y otras varias.

Hábitos completos de merino superior desde 142 pesetas, elegantes balandranes franceses á 55 pesetas.

Confección esmerada, como así mismo ternos y demás prendas para caballero.

Estafeta, 15 y 17.--Inmediato al palacio Episcopal.

SALAMANCA

## Academia Politécnica

En este centro, inaugurado en Salamanca el día 15 de Marzo próximo pasado, se obtiene:

1.º La preparación para carreras especiales, principalmente las de aduanas, topógrafos, oficiales de telégrafos, ayudantes de obras públicas, Banco de España y comercio en toda su extensión y aplicaciones.

2.º De todas las asignaturas del bachillerato; advirtiéndose á los que no tengan hoy ninguna asignatura aprobada de esta enseñanza, pueden obtener el título de Bachiller en un plazo breve, de ocho á doce meses, según la capacidad y aplicación del alumno.

3.º Extensiva á las asignaturas que comprenden cada una de las facultades que se cursan en esta Universidad, ajustándose en lo posible á los programas oficiales y explicación del catedrático de la asignatura.

### HONORARIOS

	Pesetas
Por las asignaturas de un grupo en cualquiera de las carreras especiales, un mes.	25
Por las de dos ó más en id.	40
Independientemente en la carrera de comercio, por las asignaturas Aritmética mercantil, Teneduría de libros por partida doble y Código Comercial.	15
Por una asignatura de la segunda enseñanza.	10
Por dos id.	15
Por las de un grupo.	20
Por la preparación del Grado hasta la obtención del título.	300
Por una de facultad.	25
Por dos id.	40
Por tres id.	60

Se admiten alumnos internos á precios convencionales.

OBSERVACIÓN.—Continúa abierta al público la matrícula para este establecimiento en el colegio *Ateneo Salmantino*, donde el Director de la academia, D. RAFAEL GONZALEZ RUANO, dará toda clase de detalles.

## Se arrienda

una casa de reciente construcción, con todo género de comodidades, en la plazuela de San Justo, de esta ciudad.

Su dueño dará razón, en la calle de Zamora, número 37.

## PAJA DE MAIZ

Á 11 REALES ARROBA

PLAZUELA DE SAN JULIÁN, NÚM. 28

## BREVE DESCRIPCIÓN Y PLANO DE JERUSALEN

Véndese en las librerías y estamperías católicas.

## LA BIBLIA Y LA CIENCIA

ÚLTIMA OBRA

DEL

EMMO. CARDENAL GONZÁLEZ

Dos volúmenes, 13 pesetas; en la librería de Hernández, Rua, 4, Salamanca.

## ATENEOSALMANTINO

### COLEGIO DE NIÑOS DE DON MANUEL DURÁN

Desde este día quedan abiertos repastos de todas las asignaturas de segunda enseñanza para los alumnos que hayan de examinarse en los extraordinarios del próximo Septiembre.

Salamanca 15 de Junio de 1891.

El Director,  
Manuel Durán.

## NOVELAS DEL P. GOLOMA

Por un piojo.--Juan Miseria.--Pilatillo.

Se venden en la librería de D. Manuel Hernández, Rua, 4, Salamanca.

Se vende un piano de mesa. Para tratar, en la imprenta de este periódico. Se dará barato.